

ACCIÓN

Revista informativa del Gobierno Nacional | Del 26 de junio al 1 de julio de 2023 | AÑO 3 #138 | República de Panamá



**PRESIDENTE RINDE INFORME
A LA NACIÓN SOBRE 48
MESES DE GESTIÓN**

CUATRO AÑOS

Amigos todos:

Completamos cuatro años de nuestra administración. En virtud de ello, he concurrido a la Asamblea Nacional el 1 de julio de 2023 a presentar el Informe a la Nación correspondiente a este semestre.

Ha sido un período complejo, atravesado en gran parte por las condiciones difíciles en que al principio encontramos las finanzas públicas, y luego por la llegada de la pandemia, que exigió del gobierno y de los panameños un esfuerzo colosal, reconocido como exitoso por la comunidad internacional.

Además de salvar vidas y evitar el colapso del sistema de Salud, ejecutamos programas de vasto alcance social, que especialmente benefician a los menos favorecidos y nos permiten afianzar la paz social, una garantía de la democracia que nos proyecta como uno de los países más estables y seguros de la región.

En el marco de todo esto, rescatamos obras abandonadas por administraciones anteriores y las estamos entregando, con los avances más modernos, al servicio de las comunidades. A través de esto, junto con otros sectores, el gobierno impulsa la generación de empleos, lo que a su vez refuerza la recuperación económica que favorece a todos. Así lo certifican organismos internacionales que anticipan nuestro crecimiento inmediato entre los más altos de América Latina.

Pero estos éxitos no nos envanecen. Hicimos y hacemos las tareas a las que estábamos obligados como gobierno, y yo como mandatario. En ese sentido, tengo la satisfacción de decir que hemos cumplido, en medio de tantas dificultades, la mayoría de los compromisos asumidos en nuestro Plan de Acción para transformar a Panamá.

**Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen**

Presidente de la República de Panamá



CONTENIDO

17



**INAUGURAN
MODERNAS
INSTALACIONES
DEL IPT EN COLÓN**

19



**PANAMÁ REITERA
COMPROMISO
CON OBJETIVOS
DE DESARROLLO
SOSTENIBLE**

20



**AUTORIZAN NUEVA
CONTRATACIÓN
PARA CARRETERA
EN COMARCA**

21



**GOBIERNO LLAMA
AL DIÁLOGO EN
LA PROVINCIA DE
BOCAS DEL TORO**

22



**ANALIZAN NUEVA
PROPUESTA DE
LEY DE INTERÉS
PREFERENCIAL**

28



**EDUCACIÓN,
CLAVE PARA
EMPRENDER**

40



**INGRESO DE
TURISTAS
AUMENTA 84%**

52



**RECAUDACIÓN
HISTÓRICA EN
CUOTAS OBRERO-
PATRONALES**

55



**EXCELENCIA AL
SERVICIO DE LA
SALUD**


REPÚBLICA DE PANAMÁ
— GOBIERNO NACIONAL —

MINISTERIO DE
LA PRESIDENCIA
DIRECCIÓN GENERAL DE
COMUNICACIÓN (DGC)

ACCIÓN

Revista informativa del Gobierno Nacional
Órgano informativo digital interinstitucional
Teléfono (507) 527-9537



Foto de portada:
Ministerio de la
Presidencia

PRESIDENTE HACE LLAMADO A TRATAR CON RESPONSABILIDAD

DIÁLOGO POR LA CSS Y NUEVO CONTRATO MINERO



Durante el Informe a la Nación, el mandatario subrayó que se requieren decisiones firmes y trascendentales para abordar, sin otro interés que no sea el bienestar de las mayorías, estos dos desafíos que el país tiene por delante.

Cumpliendo con el mandato constitucional, el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, rindió el 1 de julio el séptimo informe de su gestión ante la Asamblea Nacional, en el que hizo un llamado a todos los sectores de la sociedad a tratar con responsabilidad, y despojados de intereses económicos, políticos o de cualquier otra índole, temas como la Mesa del Diálogo por la Caja de Seguro Social (CSS) y el nuevo contrato con Minera Panamá. Acompañado del vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, y miembros del Gabinete, el presidente Cortizo Cohen también destacó algunos logros de su gobierno, como la reducción de los índices de pobreza y pobreza extrema, el crecimiento económico, disminución del desempleo, el rescate de centenares de obras abandonadas por pasadas administraciones; el 65% de escuelas con internet, el cumplimiento del Plan de Acción del GAFI, avances en transparencia y lucha contra la corrupción, y destacó la "victoria patriótica" de los panameños sobre la pandemia, entre otros temas. Sobre el nuevo contrato minero, dijo que es mucho más beneficioso que el anterior, ya que favorece al

país en los aspectos económicos, sociales, laborales y ambientales. Cortizo Cohen indicó que otra decisión de gran trascendencia para el país es la relacionada con la CSS. En ese aspecto, señaló que el Gobierno Nacional está preparado para participar en la Mesa del Diálogo por la CSS, del cual deben surgir propuestas viables que fortalezcan el programa de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM). El presidente señaló en su informe que la recuperación económica de Panamá es "inegable" con un crecimiento de 15.8% en 2021 y 10.8% en 2022, superando los niveles de la región y entre los mejores a nivel mundial. También precisó que, en materia laboral, la tasa de desempleo disminuyó de 18.55% en el 2020 a 9.9% en el 2022; destacó que Panamá cuenta con una de las tasas de inflación más bajas en el mundo, con apenas 2.9% al cierre de 2022. En otro aspecto, el gobernante resaltó que después de cuatro años de trabajo de un equipo en defensa de los intereses nacionales, el Gobierno Nacional ha cumplido con los 15 puntos del Plan de Acción de GAFI, organismo que en septiembre próximo visitará el país, lo que representa una noticia positiva para Panamá.

Cortizo Cohen destacó algunos logros de su administración, como la reducción de la pobreza y pobreza extrema, el crecimiento económico, la disminución del desempleo y la recuperación de obras abandonadas por administraciones anteriores.

1 de julio de 2023

48 meses de acción



Gracias a Dios por permitirme acudir por séptima ocasión a este recinto a cumplir con el mandato constitucional de rendir informe a los panameños acerca de la gestión del Ejecutivo y la situación de nuestro país.

Los informes anteriores los presenté en momentos en que nuestro país enfrentaba grandes adversidades. Hoy Panamá tiene circunstancias distintas, pero es importante recordar cómo encontramos el país y las situaciones que tuvimos que enfrentar los panameños para comprender cuánto hemos logrado.

Han transcurrido 48 meses de mi administración. En esos 48 meses de acción permanente, los panameños hemos enfrentado retos monumentales, entre ellos “la tormenta de tormentas”, una pandemia inédita. Ningún otro gobierno en la historia de Panamá tuvo que superar un desafío de esta magnitud.

PANAMÁ CUMPLE CON 15 PUNTOS DEL GAFI

Al inicio de nuestra administración, la pandemia no fue el único desafío y tampoco era el único problema que afectaba al país. Tuvimos que enfrentar graves problemas heredados del gobierno anterior. Uno de ellos fue la inclusión de Panamá en la lista gris del GAFI en junio de 2019, un mes antes de mi toma de posesión como Presidente de la República.

Sin embargo, después de cuatro años de trabajo en equipo, en defensa de los intereses nacionales, puedo anunciarles hoy que, como resultado del cumplimiento de los 15 puntos del Plan de Acción del GAFI por parte del Gobierno Nacional, en septiembre próximo tendremos la visita de este grupo a nuestro país. Esta es, sin duda, una noticia positiva para Panamá.

Por otro lado, en el mes de julio de 2019 encontramos en las finanzas del Estado un déficit de B/.2,101 millones

1 de julio de 2023



y cuentas por pagar acumuladas de administraciones anteriores que sumaban B/.1,836 millones.

Además, el gobierno anterior calculó mal en B/.1,650 millones los ingresos corrientes del año 2019 y entregó órdenes de proceder para obras sin respaldo financiero. Adicionalmente, en el 2020 tuvimos que pagar bonos vencidos del Estado por B/.1,155 millones. Bajo esa situación fiscal precaria empezó nuestra gestión gubernamental.

Al inicio de mi administración, necesitábamos recursos para pagar deudas de los gobiernos anteriores, entre otras, pagos pendientes a los docentes, Caja de Seguro Social y a los productores agropecuarios.

Para ello tuvimos que conseguir recursos que obtuvimos gracias a la confianza de organismos financieros, banca e inversionistas, confianza que recuperamos desde los primeros meses de nuestro gobierno.

También es un hecho que la pandemia afectó severamente los recursos del Estado y, en consecuencia, incrementó la deuda pública.

Necesitábamos recursos para enfrentar la pandemia y sus consecuencias; sostener los programas sociales y el proceso de recuperación económica. Recursos para comprar vacunas. Recursos para los millones de Bolsas Solidarias de Alimentos entregadas a la población. Recursos para enfrentar las emergencias ambientales, como los huracanes Iota y Eta. Recursos

para mantener el pago de todos los subsidios. Recursos para rescatar y avanzar en obras de infraestructura pública abandonadas. Recursos para invertir, a través de diversos sectores, en la recuperación económica. Recursos para pagar el subsidio del combustible solidario que ha beneficiado a todos.

RECUPERACIÓN DE OBRAS DE INFRAESTRUCTURA

Encontramos 1,108 obras de infraestructura, algunas abandonadas, con anticipos millonarios; otras, con múltiples problemas de tipo financiero, administrativo y legal que, en su mayoría, hemos rescatado. Entre ellas, carreteras, la Ciudad de la Salud, el Hospital Manuel Amador Guerrero, Hospital del Niño; Escuela República de Italia, en San Miguelito; Escuela República de Costa Rica, en La Chorrera; Escuela Miguel Alba, en Soná; Estadio Roberto Mariano Bula, en Colón, y otras.



1 de julio de 2023

La pandemia que golpeó al mundo y a nuestro país fue el desafío más difícil que he enfrentado en mi vida, una situación dramática, dolorosa, trágica. En ese escenario estructuramos un plan de emergencia que nos permitió atender la crisis en tres frentes fundamentales, logrando un balance entre las medidas de salud, lo social y lo económico.

El objetivo fundamental de ese plan fue salvar vidas y evitar que colapsara nuestro sistema de salud, como ocurrió en otros países del mundo. No tengo ninguna duda de que nuestro manejo de la pandemia constituye una victoria patriótica; es el triunfo de la unidad de los panameños sobre la amenaza más grande que hemos enfrentado como Nación.



PLAN PANAMÁ SOLIDARIO

Creamos y ejecutamos el Plan Panamá Solidario, tarea monumental, un esfuerzo de miles de héroes voluntarios y funcionarios que, con gran solidaridad humana, acudieron en apoyo de sus hermanas y hermanos cuando la Patria más los necesitó, aún a riesgo de sus propias vidas.

Igualmente, creamos el Vale Digital, instrumento innovador que, a través de la cédula personal utilizada como tarjeta de débito, ha permitido llevar auxilio económico a quienes quedaron sin posibilidad de generar ingresos.

El Programa Panamá Solidario recibió reconocimiento internacional de parte de la OEA y el Banco Interamericano de Desarrollo con el Premio a la Excelencia de la Red de Gobierno Electrónico de América Latina y El Caribe.

También según datos del Banco Mundial, si no hubiera existido el Plan Panamá Solidario con todas sus acciones, la pobreza en nuestro país habría aumentado en 3.6%. Todas estas acciones nos permitieron preservar vidas y mantener la paz social.



SUBSIDIOS Y TRANSFERENCIAS MONETARIAS

Entre las medidas de alivio impulsadas en pandemia establecimos, además, un periodo de moratoria para suspender temporalmente los pagos de deudas como hipotecas, alquileres, tarjetas de crédito y préstamos.

Por otro lado, y aún con los limitados recursos del Estado debido a los graves efectos de la pandemia, nuestro gobierno mantiene en su totalidad el pago de todos los subsidios destinados a los más vulnerables, los que menos tienen. En esos subsidios y transferencias monetarias para ayudar a los más necesitados invertimos por año B/.2,530 millones.

Además, para detener el alza en los precios de los productos y servicios básicos establecimos un subsidio temporal al combustible de B/.3.25 por galón, uno de los precios más bajos del mundo, beneficiando a todos los sectores productivos y el transporte público, impulsando la recuperación económica.

1 de julio de 2023



GIRAS DE TRABAJO COMUNITARIO

He continuado encabezando personalmente las Giras de Trabajo Comunitario, mediante las cuales llevamos soluciones concretas y efectivas a los corregimientos más vulnerables donde existe la pobreza multidimensional. En estas giras semanales participan en las entregas de beneficios de 10 a 20 instituciones, todas vinculadas a las 12 áreas de acción del Plan Colmena.

Las Giras de Trabajo Comunitario son el brazo ejecutor de la estrategia nacional del Plan Colmena, una Política Social de Estado creada por ley que establece las bases para la lucha contra la pobreza y la desigualdad. Es un estilo de gobernar diferente, es el constante patrullaje doméstico que involucra la participación organizada de las comunidades trabajando en equipo con el Gobierno Central, Juntas Técnicas, los Gobiernos Locales, representantes de corregimiento y alcaldes.

En estos 48 meses de gestión he realizado 139 de estas giras con un total de 656 actividades que superan todas las realizadas en las tres últimas administraciones.

Gracias a éstas y otras acciones sociales de nuestro gobierno enfocadas en la protección de los más vulnerables, hemos logrado reducir los índices de pobreza y pobreza extrema en nuestro país, aún en las condiciones adversas que nos impuso la pandemia.

Ese método de trabajo con la gente y para la gente es el que, Dios primero, espero mantener hasta el último día de mi mandato.

REDUCCIÓN DE LA POBREZA EXTREMA

Según informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la pobreza extrema en Panamá se redujo de 6.6% en 2019 a 5.7% en 2021.

Además, como dije anteriormente, según el último informe del Banco Mundial la tasa de pobreza en Panamá en 2020 habría sido 3.6% más alta si no hubiésemos ejecutado el Plan Panamá Solidario. Ese mismo informe señala que la ejecución focalizada del Plan Panamá Solidario continúa siendo fundamental para la reducción de la pobreza y la eficiencia del gasto. Es un hecho que hemos reducido la pobreza, pero aún tenemos mucho por hacer.

1 de julio de 2023

La inversión social de nuestro gobierno es la más grande en la historia del país. Nuestro propósito es sentar las bases para derribar la “sexta frontera”, es la lucha contra la pobreza y la desigualdad; pero, reitero, aún tenemos mucho por hacer.

Déjenme decirles algo. Las respuestas concretas que llevamos a las comunidades para procurarles un mejor vivir son beneficios que se entregan sin preguntar a nadie si pertenece o no a un partido político. Para nuestro gobierno, no hay bandera política que esté por encima de las necesidades de ningún panameño.



INNOVACIÓN TECNOLÓGICA EN LA EDUCACIÓN

Dentro del gran esfuerzo patriótico de nuestro país en la lucha contra la pandemia también debemos destacar la educación. La pandemia aceleró el avance de la agenda digital del Estado para la transformación de la enseñanza. En ese sentido, la Autoridad Nacional para la Innovación Gubernamental desarrolló con el Ministerio de Educación la Plataforma ESTER, sistema basado en Moodle que hoy evoluciona como gestor de aprendizaje y portal de capacitación para los docentes. Moodle es una plataforma que permite crear cursos en línea, agregar asignaciones y monitorear el progreso de los estudiantes promoviendo el conocimiento colectivo.

Por otro lado, mi administración está comprometida con la formación y perfeccionamiento del docente, que es, sin duda, el factor fundamental en la calidad de la educación.

En ese sentido, la recién sancionada ley que crea el Instituto de Perfeccionamiento y Bienestar del Docente es un paso concreto de este gobierno para alcanzar ese propósito.

Debo destacar que, en la actualidad, el 65% de los centros educativos del país están conectados a internet, beneficiando a 671,794 estudiantes en un total de 1,906 escuelas conectadas en el sector oficial. En esta administración hemos conectado 151 escuelas con fibra óptica, 84 escuelas con internet satelital y hemos entregado la orden de proceder para conectar 125 escuelas más en la comarca Ngäbe-Buglé, beneficiando a más de 25 mil estudiantes.

Quiero destacar con particular emoción y orgullo la reciente graduación de la primera promoción 2023 de la Academia Bilingüe Panamá para el Futuro, que opera en la Ciudad del Saber. Esta es la primera institución pública en Panamá que cuenta con bachillerato bilingüe internacional para la preparación de jóvenes estudiantes sobresalientes.

Por otro lado, seguimos fortaleciendo la educación “STEAM”, en ciencias, tecnología, ingeniería, artes y matemáticas, con 1,177 clubes de robótica participando en las 16 regiones educativas gracias a un esfuerzo público-privado. Esta política de mejoramiento educativo nos acredita como país sede de las Olimpiadas Mundiales de Robótica que se celebrarán en noviembre de este año bajo el lema “Conectando al Mundo”.



TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS

Cumpliendo nuestro compromiso con la transparencia, implementamos por primera vez la plataforma Cotización en Línea, un sistema de compras y contrataciones públicas 100% en línea, transparente, accesible al escrutinio y análisis de la ciudadanía.

Dicha plataforma permite, además, que las pequeñas y medianas empresas puedan ofrecer al Estado sus

1 de julio de 2023



productos y servicios para compras de hasta B/.10 mil, lo que representa más del 80% de todas las compras públicas. Esta iniciativa transparente, como nunca antes, la selección de contratistas en el proceso de compras del Estado.

Hasta el mes de mayo del 2023, se realizaron 246,216 cotizaciones en línea por un valor de B/.892 millones.

Otra acción de nuestro gobierno en su política de transparencia fue la rendición de cuentas por parte de los ministerios e instituciones del Estado del uso de recursos que les fueron asignados para el manejo de la pandemia. Así cumplimos con todos los procesos y controles establecidos en las leyes, normas y procedimientos. Esta información fue divulgada de forma masiva a través de medios de comunicación y en línea.

COMBATE A LA CORRUPCIÓN

Quiero destacar que, en el Informe del 2023 del Consejo de las Américas sobre el Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción, Panamá registró el mayor avance de la región en el puntaje general de este año con una mejora sustancial del 9% respecto al año 2022.

También de acuerdo con el Informe del Consejo de las Américas, nuestra capacidad para combatir la

corrupción continúa en una trayectoria ascendente que nos ha llevado del puesto 10 en el 2020 a la posición 6 en el 2023.

El Informe confirma que nuestro país ha logrado mejoras significativas en su capacidad legal y destaca instrumentos jurídicos promovidos por nuestro gobierno para hacer frente a la corrupción. Para mí, la administración de justicia es la columna vertebral de la democracia.

FORTALECIMIENTO DEL SISTEMA DE JUSTICIA

Tengo la satisfacción de haber cumplido con los panameños mi compromiso en la campaña presidencial de 2019 al designar 6 nuevos magistrados de la Corte Suprema de Justicia a través de un proceso transparente, inédito en la historia de nuestro país. Son los fiscales, jueces y magistrados quienes fortalecen la institucionalidad, garantizan la seguridad jurídica y el Estado de Derecho. Les reitero: nadie, absolutamente nadie, está por encima de la ley.

RECUPERACIÓN ECONÓMICA

La recuperación económica de Panamá es innegable con un crecimiento de 15.8% en 2021 y 10.8% en 2022, superando los niveles de la región y entre las mejores a nivel global.

1 de julio de 2023

En materia laboral, la tasa de desempleo disminuyó de 18.55% en el 2020 a 9.9% en el 2022. Además, Panamá tiene una de las tasas de inflación más bajas del mundo, 2.9% al cierre del 2022. El esfuerzo que hemos hecho como país para la recuperación económica ha sido exitoso, como es reconocido por importantes organismos internacionales.

Así, en marzo de este año el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) invitó a los países de la región a seguir el ejemplo de persistencia de Panamá como un modelo para superar situaciones difíciles. No ha sido tarea fácil, teniendo en cuenta que durante los dos primeros años de pandemia el Estado dejó de percibir ingresos corrientes por B/.4,477 millones.

El sector agropecuario continúa creciendo, aportando un 3% al producto interno bruto. En esto ha sido fundamental el Plan Agro Solidario dirigido a pequeños productores, a través del cual el Banco de Desarrollo Agropecuario tramitó 632 préstamos al 0% de interés, desembolsando B/.14.4 millones.

PROTECCIÓN A LA PRODUCCIÓN AGROPECUARIA

Por otro lado, establecimos políticas públicas para la protección y desarrollo de la producción agropecuaria, entre ellas la creación, mediante Ley, de la Agencia Panameña de Alimentos, que ahora sí resguarda y promueve la producción nacional. La Agencia Panameña de Alimentos reemplazó a la AUPSA, institución creada mediante Decreto Ley 11 en el año 2006, también conocida por nuestros productores como la “autopista de las importaciones”.

Así mismo, mediante la sanción de la Ley de la Política Agroalimentaria de Estado (PADE) establecimos, por primera vez, las bases jurídicas para la transformación del sector agropecuario, el desarrollo de la producción y la estabilidad de los productores y sus familias.

Aprovecho para compartir el más reciente Informe de Evaluación del Primer Debate Presidencial del sector agropecuario realizado en el 2019, organizado por la Asociación de la Comunidad Productora de Tierras Altas. Dicho informe indica que, a marzo de 2023, el 90% de los compromisos que asumí como candidato presidencial ya han sido cumplidos en estos 48 meses.



1 de julio de 2023



De esta manera, con acciones concretas demostramos que éste ha sido y es, como nunca antes, un gobierno aliado de los productores panameños.

REACTIVACIÓN DE OBRAS ABANDONADAS

Como ya les mencioné, nuestro gobierno ha rescatado obras abandonadas por administraciones anteriores, obras largamente esperadas por la comunidad.

Rescatamos y terminamos el Hospital Dionisio Arrocha, en Puerto Armuelles; la Escuela República de Costa Rica, en La Chorrera; la Escuela República de Italia, en San Miguelito; la Potabilizadora de Villa Darién, la Potabilizadora de El Valle de Antón y la Potabilizadora de San Carlos.

Rescatamos y estamos construyendo el nuevo Hospital Manuel Amador Guerrero, el Estadio Roberto Mariano Bula, el Estadio Juan Demóstenes Arosemena, el nuevo Hospital del Niño, el Corredor de las Playas, el Puerto de Cruceiros de Amador; el Mercado Público y el Mercado de Abastos de La Chorrera; la Escuela Miguel Alba, en Soná; la Potabilizadora de Arraiján, que beneficiará a más de 300 mil habitantes, y la Potabilizadora de Gamboa, que completará el abastecimiento de agua para la ciudad capital, entre otros.

Estamos recuperando la red vial nacional con proyectos como la ampliación a ocho carriles de la vía Puente de Las Américas-Arraiján; el Intercambiador Puente Centenario-Área Económica Especial Panamá Pacífico; la Línea 3 del Metro; Intercambiador Avenida





Centenario-Antigua Autopista Panamá - La Chorrera, y el paso a desnivel de La Pesa.

Estas obras rescatadas y recuperadas, y muchas otras iniciadas por nuestra administración, impactarán positivamente por décadas la vida de los panameños.

NUEVO CONTRATO MINERO

Nuestro país enfrenta desafíos que exigen decisiones firmes, bien analizadas, que requieren de un enfoque sereno para poder adoptar soluciones concretas. Una de esas decisiones fue el nuevo contrato acordado con la empresa Minera Panamá.

Hemos logrado un acuerdo justo para ambas partes que, sobre todo, defiende y resguarda nuestros derechos como país soberano sobre nuestros recursos naturales para obtener de ellos el mayor beneficio colectivo posible.

El nuevo contrato es mucho más beneficioso que el anterior, ya que favorece al país en los aspectos económicos, sociales, laborales y ambientales.

Mediante el nuevo contrato, en lo económico nuestro país tiene garantizado un pago mínimo anual de B/.375 millones de balboas, que equivale a 10 veces más de lo que Panamá recibía anteriormente. Además, se garantiza el pago de regalías entre 12 y 16% sobre la ganancia bruta de la mina mientras que en el contrato anterior esa regalía era sólo de 2%.

También ahora la empresa minera deberá pagar a la República de Panamá todos los impuestos establecidos en nuestro territorio. O sea, pagará impuesto sobre la renta, impuesto de dividendos, impuesto de remesa y el impuesto de ITBMS por las compras que efectúen.

SE MEJORAN ASPECTOS LABORAL Y AMBIENTAL

En el aspecto laboral, se limita el número de trabajadores extranjeros al 15% del total del personal contratado, mientras que el contrato anterior permitía un 25% de trabajadores extranjeros. Además, el nuevo contrato obliga a la capacitación de trabajadores panameños.

En lo ambiental, y según el nuevo contrato, la empresa está obligada a cumplir con los estándares internacionales en lo que respecta a los planes de cierre y postcierre de la operación de la mina.



1 de julio de 2023

Con el nuevo contrato, se establecerá una oficina en la mina con presencia de las autoridades competentes para la supervisión del fiel cumplimiento de lo pactado. También el nuevo contrato establece el compromiso de utilizar energía limpia y asegurar un programa de reforestación.

Este contrato firmado por las partes debe cumplir los trámites que establece la Constitución Política para que pueda ser adoptado como Ley de la República; es decir, ser refrendado por la Contraloría General de la República y sometido a la Asamblea Nacional.

PAGÓ MÍNIMO DE B/.375 MILLONES ANUALES

Este nuevo contrato, tal como fue redactado, garantiza beneficios directos para los panameños en base al pago mínimo garantizado de B/.375 millones por año. En ese sentido, el 5% de la anualidad –alrededor de B/.20 millones– por año será destinado a la creación y funcionamiento del Instituto de Estudios para el Perfeccionamiento y Bienestar del Docente.

El 20% – B/.75 millones– por año será destinado para que ningún jubilado por vejez o pensionado de la Caja de Seguro Social reciba menos de B/.350 mensuales.

El 25% –más de B/.90 millones– por año será destinado a los distritos de Donoso y Omar Torrijos Herrera, en la provincia de Colón, y La Pintada, en la provincia de Coclé.

El 50% de la anualidad –alrededor de unos B/.190 millones– por año será destinado al Programa de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM) de la Caja de Seguro Social.



MESA DEL DIÁLOGO POR LA CSS

Otra decisión trascendental es la relacionada con la Caja de Seguro Social.

En consideración de lo anterior, reitero que el Gobierno Nacional está preparado para participar en la Mesa del Diálogo por la Caja de Seguro Social, de la cual deben surgir las opciones viables que fortalezcan, particularmente, el Programa de Invalidez, Vejez y Muerte.

Sin embargo, el Gobierno Nacional es respetuoso de la Ley 51 de 27 de diciembre de 2005, que reformó la Ley Orgánica de la Caja de Seguro Social y que, en su artículo 2, establece que la Caja de Seguro Social es una entidad de Derecho Público autónoma del Estado en lo administrativo, funcional, económico y financiero con personería jurídica y patrimonio propio.

Así mismo, el artículo 22 de la misma ley indica que los Órganos Superiores de Gobierno de la Caja de Seguro Social son la Junta Directiva, órgano responsable de fijar las políticas para el funcionamiento, mejoramiento y modernización de la Caja de Seguro Social y el Director General.

Con independencia de lo antes señalado, respetuoso de la autonomía de la Caja de Seguro Social, el Gobierno Nacional ha dispuesto en el nuevo contrato con Minera Panamá asegurar para el sostenimiento del Programa de Invalidez, Vejez y Muerte, un aporte no menor a B/.190 millones por año durante 20 años. Esto además de mantener los otros aportes anuales del Gobierno Nacional a la Caja de Seguro Social.

1 de julio de 2023



LLAMADO A SECTORES DE LA SOCIEDAD

Hago un llamado a todos los sectores de la sociedad para que tratemos estos temas con responsabilidad, despojados de intereses económicos, políticos o de cualquier otra índole que no sea el bienestar de las mayorías.

Soy optimista acerca del futuro de Panamá. El triunfo de nuestro pueblo es el triunfo del país que tenemos hoy con las condiciones más favorables y más deseables de la región.

Vivimos en un gran país en el que rigen la democracia, el Estado de Derecho, con un gobierno que escucha a la gente y cree en el diálogo. Éste ha sido, es y será un gobierno de puertas abiertas. Un gobierno que respeta a

los que están de acuerdo y a los que no están de acuerdo.

Vivimos en un país donde también se respeta la libertad de expresión, la institucionalidad y la separación de poderes. Somos un pueblo de esperanza y fe que se crece ante la adversidad y sale adelante. Y éste informe a la Nación es también testimonio del triunfo de nuestro pueblo.

Me siento orgulloso de ser panameño.

Muchas gracias.

Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República

COREA DEL SUR, INTERESADA EN APOYAR A PANAMÁ EN PROBLEMÁTICA DE CERRO PATACÓN



Tanto el Gobierno de Panamá como los técnicos surcoreanos coinciden en que hay que buscar otro lugar para desarrollar un nuevo vertedero.

Este país es uno de los referentes a nivel mundial en el manejo de residuos y reciclaje con mecanismos modernos y tecnológicos.

El viceministro de la Presidencia, Carlos García, encabezó el 28 de junio la reunión del Centro de Operación Nacional de Aseo (CON Aseo), en la que se contó con la visita de técnicos del Ministerio de Ambiente y Autoridad de Aseo de Corea del Sur, así como del embajador de ese país, Jeong Jinkyu, quienes analizaron la problemática de Cerro Patacón. El embajador Jeong Jinkyu señaló que el problema que enfrenta Panamá en este aspecto es bastante complejo, por lo que están en disposición de brindar toda su experiencia en el manejo de desechos para ayudar a resolverlo. Explicó que, en reunión previa con técnicos de su país, se concluyó que Cerro Patacón no cuenta con las bases necesarias para un desarrollo más integral y avanzado y la idea es crear un nuevo relleno. El diplomático destacó que su país colaboraría con un estudio de factibilidad que incluiría el cierre de Cerro Patacón, cómo se desarrollaría una nueva instalación, manejo de gases que se producen, cómo se mantendría la emisión de metano y cómo se definirían los parámetros de recursos financieros y reciclaje. Jeong Jinkyu informó que el primer ministro surcoreano visitará Panamá próximamente, y se reunirá con el presidente Laurentino Cortizo Cohen, por lo cual en el marco de esa reunión se podría tratar esta problemática sanitaria. Por su parte, el viceministro García señaló que es la ruta correcta y dentro de la solución que se había estudiado a nivel de gobierno está la decisión de no continuar

el relleno donde está porque sería repetir los mismos errores. De darse algún acercamiento entre ambos países, se podría originar un acuerdo bilateral para el desarrollo del estudio. El viceministro García agradeció a las autoridades surcoreanas el interés en buscar una solución a este problema y señaló que coordinarán con el Ministerio de Relaciones Exteriores para buscar la mejor forma de abordar el tema, y que pudiera ser a través de una vía bilateral. En la reunión también participaron la gobernadora, Carla García; el ministro de Ambiente, Milciades Concepción; y otras autoridades.



Corea del Sur se comprometería a realizar un estudio de factibilidad para el cierre de Cerro Patacón y la operación de la nueva instalación.

INAUGURAN MODERNAS INSTALACIONES DEL IPT EN CATIVÁ, COLÓN



Más de 2 mil jóvenes recibirán educación en un plantel de primera, dotado con lo necesario para desarrollar sus habilidades.

Con una inversión de B/13.9 millones, la obra consta de dos nuevos edificios, uno con 42 aulas teóricas y el otro de administración, con dos niveles.

El ministro de la Presidencia, José Simpson Polo, en representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, inauguró el 28 de junio la remodelación y construcción de nuevas estructuras del Instituto Profesional y Técnico (IPT) de Colón, el cual albergará a más de 2 mil jóvenes estudiantes. “La administración del presidente Cortizo está basada en que una buena educación es el mejor nivelador de la sociedad. Es por eso que es la estrella que alumbró el Buen Gobierno. Creo fielmente que la educación es la clave para avanzar hacia una mejor sociedad, que permita a esta generación desarrollarse como personas y como profesionales”, dijo el ministro Simpson. Les recordó, además, que la educación nos libera de la pobreza y da poder individual para lograr una vida digna, nivela las oportunidades y nos da paz social.

Junto a la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos; el viceministro de Infraestructura Educativa, Ricardo Sánchez; la gobernadora de la provincia de Colón, Irasema de Dale; y el director del plantel, profesor Martín De Hoyos, se develó la placa de inauguración y

se realizó un recorrido por las nuevas instalaciones. Con 143 docentes y 36 funcionarios administrativos, en jornadas matutina y vespertina, el nuevo IPT de la provincia entra en funcionamiento. Los trabajos se hicieron con una inversión de B/13.9 millones. Consta de dos nuevos edificios, uno con 42 aulas teóricas y el otro de administración, con dos niveles y aire acondicionado central, ascensor, 10 laboratorios, cafetería/comedor, gimnasio con vestidores, tarima y gradas, cancha sintética y estacionamientos. La estructura, con una nueva acometida eléctrica, remodelación de pabellón de dos niveles y de cuatro talleres industriales, también posee suministro e instalación de tanque de almacenamiento, sistema de bombeo y distribución de agua potable, sistema húmedo contra incendios, de voz y data, videovigilancia y alarma contra robos. El IPT de Colón nace en 1972 con una orientación vocacional, alojándose en aulas prestadas de otros centros educativos hasta tanto se culminara las nuevas instalaciones para el plantel, lo cual fue realidad en 1974.



EN LA RECTA FINAL, PROYECTOS VIALES EN **LA COMARCA NGÄBE BUGLÉ**



Durante la sesión semanal del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, se detalló el avance de las obras de infraestructura que adelanta la actual administración.

Esta semana se actualizó el avance en proyectos de infraestructura a nivel nacional, como construcción de carreteras, instalaciones deportivas y proyectos habitacionales, en la reunión del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, encabezada por Saleh Asvat, secretario de la Asociación Público-Privada, en representación el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen. El Ministerio de Obras Públicas informó que ya está en Panamá Compra el acto para la carretera San Francisco-Calobre. Detalló que el proyecto de Coclesito - Kankintú está avanzando, y es el proyecto carretero más grande manejado por esta administración. Ubicado en la comarca Ngäbe Buglé, tiene 28 kilómetros, 17 puentes nuevos y la inversión es de B/.71.9 millones. El Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial informó que se han beneficiado 105 mil viviendas con el fondo



Rafael Sabonge

solidario y se hacen las gestiones para fortalecer este fondo. En tanto, Pandeportes presentó los avances en el Estadio Roberto Mariano Bula de Colón, el Salón de la Fama y el Centro de Alto Rendimiento. Con relación al Roberto Mariano Bula, explicó que lleva un avance del 50%. Dijo que en el Centro de Alto Rendimiento, se realizó un recorrido donde ya se aprecia el movimiento de tierra y se ha logrado dibujar los

puntos a trabajar. En cuanto al Salón de la Fama y Museo del Deporte Panameño, tiene un avance del 10%, y se está haciendo el vaciado del edificio principal. Por su parte, el Ministerio de Salud destacó que ya se iniciaron las reuniones con la mesa técnica y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) para el equipamiento del Instituto Especializado de Neurodesarrollo Integral (IENDI) y que se está en la etapa final para instalar la electricidad en el Centro de Salud de El Copé y en la dotación de personal para el nuevo Centro de Salud de Kuna Nega. El Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (Idaan), por su parte, presentó un informe sobre las reuniones sostenidas con la Autoridad del Canal (ACP) para revisar el plan conjunto para enfrentar el próximo verano. También se informó que se han licitado cinco proyectos para mejorar el suministro de agua a las comunidades.

La carretera Coclesito - Kankintú es el proyecto vial más grande que se construye en la comarca Ngäbe-Buglé y que tiene una inversión de B/.71.9 millones.



PANAMÁ REITERA COMPROMISO EN CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS DE **DESARROLLO SOSTENIBLE**

Esta capital fue sede de la tercera edición del SRI, que por primera vez se celebró en América Latina y con la participación de más de 1,500 líderes mundiales de investigación.

El ministro de la Presidencia, José Simpson, en representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, tomó parte en la recepción de bienvenida del III Congreso de Investigación e Innovación para la Sostenibilidad (SRI2023), que se llevó a cabo el 26 de junio en el Biomuseo en Amador. “Esta es una oportunidad única que tiene nuestro país para ser el foco del mundo en materia de sostenibilidad y demostrar que Panamá está comprometida en seguir con paso firme cumpliendo con los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, expresó el ministro Simpson. Agregó que el norte de estos proyectos y programas es cerrar la brecha de la desigualdad y fomentar un desarrollo equitativo que mejore la calidad de vida de los panameños. El SRI2023, que por primera vez se realiza en América Latina, representa la reunión transdisciplinaria más importante del mundo en sostenibilidad, cuyo objetivo principal es promulgar soluciones significativas para la sociedad, transformaciones en la interacción de la investigación e



En representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, el ministro José Simpson participó de la ceremonia de bienvenida del SRI2023.

innovación y colaboraciones para el cambio global. El Congreso SRI contó con la participación de más de 1,500 líderes mundiales de investigación sobre sostenibilidad, expertos gubernamentales y se llevó a cabo del 26 al 30 de junio de 2023 en el Panama Convention Center.

El evento, liderado en su tercera edición por la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt), el Instituto Interamericano para la Investigación del Cambio Global (IAI), Belmont Forum y Future Earth, contó con más de 200 sesiones y eventos transdisciplinarios.

AUTORIZAN NUEVA CONTRATACIÓN PARA LA CARRETERA CHUMICO - ALTO TOLICA – GUAYABITO



El Consejo de Gabinete prorrogó el Decreto Ejecutivo N° 7 de 2020, que se dictó en pandemia, para aliviar el costo y facilitar a la población el acceso a suministros médicos, productos de higiene e insumos de bioseguridad.

Ante la urgencia notoria de la vía que conectará comunidades de difícil acceso al desarrollo económico y social, en la sesión del 27 de junio el Consejo de Gabinete autorizó al Ministerio de Obras Públicas (MOP) a contratar a una nueva empresa para la ejecución del proyecto de estudio, diseño y construcción de la carretera Chumico - Alto Tolica - Guayabito, en la comarca Ngäbe-Buglé, de 18.6 kilómetros y que beneficia a más de 6,500 habitantes. La medida del Gabinete se da ante la decisión del MOP de resolver administrativamente el contrato otorgado a la empresa Inprodec, S.A., la cual luego de 471 días de ejecución (16 meses) solo había logrado un 20.23% de avance físico, cuando se tenía programado un 68% de ejecución para esa fecha. Frente a los retrasos de la empresa

y los reclamos de las comunidades de la comarca Ngäbe-Buglé que exigen una carretera segura y ante la urgencia notoria de la obra, el MOP procedió a una nueva contratación mediante cotización en línea con la empresa Equibal, S.A. para continuar

con la ejecución de la obra hasta por un monto de B/.23.5 millones. El Consejo de Gabinete también aprobó prorrogar el Decreto de Gabinete N°7 de 2020 –dictado en pandemia– que estableció en 0% el arancel para los suministros médicos, productos de higiene personal y de bioseguridad con el fin de aliviar económicamente a la población en el acceso a estos insumos a precios competitivos y en las cantidades necesarias. Además, los ministros de Estado dieron su aprobación para la donación entre la Unidad Administrativa de Bienes Revertidos del Ministerio de Economía y Finanzas y el Banco Hipotecario Nacional, de un polígono en Puerto Escondido, corregimiento de Cristóbal, provincia de Colón, con un valor de B/.12.1 millones para legalizar a los residentes de la comunidad de "El Esfuerzo" que están dentro del proyecto "Tu Casa Tu Oportunidad", que desarrolla el mencionado banco estatal.



En esta sesión también se aprobó la donación de un polígono de tierra en Colón de la Unidad Administrativa de Bienes Revertidos al Banco Hipotecario Nacional, para legalizar a los residentes de la comunidad de El Esfuerzo.

GOBIERNO LLAMA AL DIÁLOGO EN LA PROVINCIA DE BOCAS DEL TORO

En representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, un equipo de alto nivel de gobierno se trasladó el 28 de junio a la provincia de Bocas del Toro para conversar con los manifestantes y las autoridades locales, con el objetivo de garantizar la seguridad y el orden en el lugar luego de una invasión de tierras a una propiedad privada. El ministro de Vivienda y Ordenamiento Territorial, Rogelio Paredes, quien encabezó el equipo, informó al país que los 16 hombres y 3 mujeres que fueron detenidos estaban en buen estado de salud y que se les respetaron sus derechos. La comitiva también recorrió el Hospital Dr. Raúl Dávila Mena de Changuinola, donde se verificó que no existen heridos ni muertos en la morgue. Esta información fue confirmada por el director médico del hospital, Ricardo Pineda. El ministro aseguró que la comisión constató que no es cierta la información que circula en redes sociales con respecto a niños afectados y mujeres embarazadas supuestamente hospitalizadas por las manifestaciones. Paredes, acompañado por el gobernador de la provincia, Eleazar Gómez, y un equipo del Ministerio de Gobierno, hizo un llamado a la población a seguir buscando espacios de diálogo dentro de la base del respeto, el orden ciudadano y la convivencia pacífica para mantener la paz social. "Reiteramos nuestro compromiso con todos los sectores para encontrar soluciones oportunas en beneficio del país", destacó el titular del Miviot.



Un equipo de alto nivel del Gobierno Nacional, encabezado por el ministro Rogelio Paredes, entrevistó a los detenidos, visitó los hospitales e hizo llamado al diálogo a los manifestantes.

Las autoridades reiteraron su compromiso con todos los sectores para encontrar soluciones oportunas en beneficio del país.



PRESIDENTE ANALIZA CON CAPAC NUEVA PROPUESTA DE **LEY DE INTERÉS PREFERENCIAL**



Cortizo Cohen se reunió con directivos de la Cámara Panameña de la Construcción para abordar temas que impulsen al sector.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, se reunió el 28 de junio con miembros de la Junta Directiva de la Cámara Panameña de la Construcción (Capac), con quienes conversó sobre diferentes temas para impulsar el sector de la construcción y una nueva ley de interés preferencial que garantice el bienestar de todos los panameños. "Estamos analizando las opciones, a fin de garantizar el bienestar de todos los panameños", indicó el jefe del Ejecutivo al referirse al tema de una nueva propuesta de ley que extienda los intereses preferenciales sobre ciertos préstamos hipotecarios. Por su parte, los representantes de Capac agradecieron al presidente por recibirlos y expresaron su interés en que el

Gobierno Nacional continúe respaldando al sector de la construcción, que es un motor de la economía panameña. Acompañaron al presidente Cortizo Cohen, el ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander; el ministro consejero de la Inversión Privada, José Alejandro Rojas Pardini; el secretario nacional de Asociación Público-Privada, Saleh Asvat; y el director de Presupuesto de la Nación (Diprena), Carlos González. Por parte de los representantes de Capac, estuvieron presentes el presidente, Carlos Allen; Alejandro Ferrer, vicepresidente; y Antonio Docabo Jirón, director general. Además, el presidente del Consejo Nacional de Promotores de Vivienda (Convivienda), Gabriel Diez.

El impulso al sector construcción y una nueva propuesta de ley de interés preferencial para viviendas fueron, entre otros, los temas abordados en la reunión.



El mandatario destacó que esta organización ha aportado sus valores humanistas a nuestra sociedad.

GRAN LOGIA DE PANAMÁ CONDECORA A PRESIDENTE CORTIZO COHEN

Esta es la primera vez que la Gran Logia de Panamá entrega su máxima condecoración, la Medalla Manuel Espinosa Batista, en grado de Gran Collar, a un presidente de la República.

En un solemne acto, la Gran Logia de Panamá condecoró al presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, con la Medalla Manuel Espinosa Batista en grado de Gran Collar, por sus aportes a la sociedad panameña, destacadas cualidades patrióticas y dedicado servicio desinteresado a la Nación. Es la primera ocasión que la Gran Logia de Panamá otorga esta máxima condecoración en grado de Gran Collar a un presidente de la República. “Acepto con humildad y gratitud la distinción que me hacen al otorgarme la Medalla Manuel Espinosa Batista, gran prócer de la Patria cuya vida nos inspira a continuar sin descanso en la misión de servir a este gran país y a los panameños”, manifestó el presidente Cortizo Cohen. Expresó también su sincero agradecimiento y de su esposa, Yazmín Colón de Cortizo, por el honor de distinguirlo

con tan alta condecoración. Cortizo Cohen aseguró sentirse honrado de ser recibido en el recinto de la Gran Logia de Panamá, organización masónica vinculada de manera significativa a la historia de Panamá. Destacó que los principios básicos de la masonería han contribuido a sentar las bases de la civilización contemporánea y con su presencia en la República de Panamá ha aportado sus valores humanistas a nuestra sociedad. Manuel Espinosa Batista (1857-1919) es reconocido como un ilustre masón; estudió farmacia y fue comerciante de profesión. Es considerado prócer de la separación de Panamá de Colombia y miembro suplente de la Junta Provisional de Gobierno de Panamá en 1903. Acompañaron al presidente de la República, la primera dama y varios ministros y ministras de Estado.

VICEPRESIDENTE CARRIZO PARTICIPA DE CONGRESO DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

Autoridades reconocen como una distinción importante para Panamá ser la sede de este evento que por primera vez se realiza en el continente americano.

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, inauguró la tercera edición del Congreso de Investigación e Innovación en Sostenibilidad (SRI2023, por sus siglas en inglés), evento que reunió, del 26 hasta el 30 de junio, a más de 1,500 líderes mundiales de investigación sobre sostenibilidad, expertos gubernamentales, innovadores y representantes de la sociedad civil. “Durante siglos, la privilegiada localización geográfica de Panamá nos ha permitido servir de lugar de aproximación e intercambio entre las naciones del mundo, a través de encuentros como el que hoy nos convoca aquí”, dijo Carrizo Jaén. “Nos honra ser anfitriones de una reunión como esta, que propicia el intercambio de ideas y propósitos desde perspectivas múltiples en torno a un tema relevante, urgente e impostergable para el futuro del planeta y de la humanidad”, añadió el vicepresidente de la República. El encuentro contó con cerca de 200 sesiones y eventos transdisciplinarios, talleres y oportunidades de capacitación, demostraciones y concursos de innovación, espacios inclusivos para el “networking” y eventos satelitales internacionales, entre otros que formaron parte de la agenda del SRI2023. Durante los cinco días del congreso, se abordaron diversos temas de importancia sobre cuatro áreas principales: Cambiar el Rumbo del Cambio Climático: Acción



El cónclave reunió a más de 1,500 líderes mundiales de investigación sobre sostenibilidad, expertos gubernamentales e innovadores.

Colaborativa para la Transformación Institucional; Comunidades Saludables e Inclusivas; Una Mente Planetaria Pacífica; y América Latina y el Caribe, Ciencia e Innovación para

la Sostenibilidad. Representantes de la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt) fueron los anfitriones de esta reunión.





Son ocho categorías en las que compiten estudiantes de 8 a 19 años.

ESTUDIANTES PRESENTAN PROYECTOS EN **REGIONALES DE ROBÓTICA**



Los participantes presentaron soluciones a diversos problemas, enfocándose mayormente en temas ambientales.

El Despacho de la Primera Dama de la República, liderado por Yazmín Colón de Cortizo, con el respaldo del Ministerio de Educación y Fundesteam, realizó la sexta y séptima Olimpiada Regional de

Robótica, correspondientes a las provincias de Bocas del Toro y Chiriquí, y la comarca Ngäbe-Buglé. En la competencia regional de Bocas del Toro, se inscribieron 45 equipos con 120 estudiantes,

mientras que en la de Chiriquí y la comarca Ngäbe-Buglé, 82 equipos se registraron con 321 participantes de escuelas oficiales y particulares. Este año, los estudiantes crean, construyen y presentan proyectos innovadores con base en el tema "Conectando al mundo", poniendo en práctica la metodología "STEAM", que integra la ciencia, tecnología, ingeniería, artes y matemáticas. Se han desarrollado hasta el momento siete Olimpiadas Regionales de Robótica, que corresponden a las regiones educativas de Colón, San Miguelito y Panamá Norte; Panamá Este, Darién y comarca Emberá Wounaan; Herrera y Los Santos, Veraguas y Coclé, Bocas del Toro y Chiriquí y la comarca Ngäbe-Buglé. Hasta la fecha se han inscrito más de 500 equipos con más de 1,600 participantes para todas las regionales. En total son 16 Olimpiadas Regionales que se extienden hasta el 11 de agosto.

El Despacho de la Primera Dama, con el respaldo de Fundesteam y el Meduca, organizó la sexta y séptima Olimpiada Regional de Robótica, correspondientes a las provincias de Bocas del Toro y Chiriquí, y la comarca Ngäbe-Buglé.



Este programa está dirigido, principalmente, a estudiantes de centros educativos oficiales de comunidades vulnerables.

EVALUACIÓN VISUAL A 900 NIÑOS EN **COMARCA NGÄBE-BUGLÉ**

Durante la actividad también se llevó a cabo una jornada de entrega de 168 lentes a niños de las comunidades de Camarón Arriba, Lajero y Escobal, en la comarca Ngäbe-Buglé.

El Programa Ver y Oír para Aprender, del Despacho de la Primera Dama de la República, liderado por Yasmín Colón de Cortizo, realizó jornadas de atención con tamizajes visuales a más de 900 niños y niñas de las comunidades indígenas de Sardina y Hato Chamí, en la comarca Ngäbe-Buglé. El lunes 26 de junio, en el Centro Educativo José Gabino Bonilla, en Quebrada Sardina, fueron evaluados 305 niños, mientras que el martes 27 y miércoles 28, se tamizaron otros 625 niños en el Centro Educativo Hato Chamí. En tanto, el jueves 29 se hizo una jornada de entrega de 168 lentes a niños de las comunidades de Camarón Arriba, Lajero y Escobal, en la comarca Ngäbe-Buglé. En lo que va del 2023, el Despacho de la Primera Dama ha realizado más de 5 mil atenciones con el programa Ver y Oír para Aprender.



Se realizan tamizajes visuales y auditivos para identificar algún tipo de afección.

AVANZA EXPANSIÓN DEL SISTEMA INTERCONECTADO NACIONAL



La cuarta línea forma parte de los proyectos del PESIN.

nuevas subestaciones eléctricas y líneas de transmisión que aseguran el soporte al crecimiento de la demanda y generación en el país. A corto plazo, el PESIN involucra el desarrollo y la construcción de al menos 30 proyectos que se encuentran avanzando "a buen ritmo, y ajustados al cronograma". Actualmente, tiene un total de 56% de avance en los proyectos de ejecución, un 64% de avance en los que están en proceso de licitación y un 59%, en los de fase de diseño, informó Mosquera Castillo.

Con respecto a las inversiones del Plan de Expansión del Sistema Interconectado Nacional (PESIN), se llevan a cabo grandes esfuerzos para que las estructuras se actualicen y mejoren.

Importantes avances presentan los proyectos en ejecución que forman parte del Plan de Expansión del Sistema Interconectado Nacional (PESIN) de la Empresa de Transmisión Eléctrica, S.A. (Etesa), anunció el gerente general, Carlos Mosquera Castillo, quien destacó que entre ellos está la cuarta línea de transmisión eléctrica, que actualmente presenta un 90% de avance en su etapa de diseño y pliego de cargos debidamente revisados por el ente rector. La cuarta línea forma parte de los proyectos del PESIN que comprenden tanto proyectos de reposición de activos del sistema de transmisión, como proyectos de



EDUCACIÓN, CLAVE PARA EMPRENDER



Michael Welch Tem es licenciado en Seguridad de Información con maestría en Alta Gerencia en Seguridad de Información, egresado de la Universidad Latina. En su vida profesional se ha desempeñado tanto en el sector público como en el privado. Laboró en Grupo Robles, como jefe de Infraestructura, y ejerció cargos intermedios en diversas empresas ligadas a la industria de la construcción. En el sector público, se desempeñó en el Ministerio de Obras Públicas, en la Dirección de Innovación como analista intergubernamental; también laboró en el Instituto de Medicina Legal, en el Departamento de Infraestructura y Tecnología. Actualmente, trabaja en el Departamento de Desarrollo Empresarial de la Autoridad de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (Ampyme), dedicado a la capacitación y acciones para formalización de los empresarios de este sector de la economía.

¿CÓMO ABORDA AMPYME EL ASPECTO EDUCATIVO DIRIGIDO A LOS EMPRENDEDORES Y EMPRESARIOS DEL SECTOR?

Ampyme considera necesario fortalecer los programas dirigidos a la educación y capacitación de

las personas relacionadas con la actividad de la micro y pequeña empresa. Estudios del Monitor Global de Emprendimiento, institución que forman 180 países del mundo, demuestran que los emprendedores que reciben educación tienen mayor oportunidad de lograr que su negocio sea una actividad de éxito y que se consolide en el tiempo. En ese sentido, en la Dirección de Desarrollo Empresarial hemos fortalecido el área de capacitación y consolidamos distintos programas a través de alianzas con instituciones como el Ministerio de Educación, el Instituto Nacional de Formación Profesional y Capacitación para el Desarrollo Humano, el Instituto Técnico Superior Especializado, el sector bancario, organizaciones no gubernamentales, la empresa privada y otros aliados estratégicos.

¿QUÉ TIPO DE CAPACITACIÓN BRINDA AMPYME?

Tenemos diversos programas de capacitación, muchos presenciales y otros que se dictan de manera virtual a través de diversas plataformas de Ampyme, siempre acordes a los requerimientos de emprendedores y empresarios. Toda persona



interesada en algún programa de la entidad debe cumplir con una capacitación mínima de cuarenta horas que se dictan en las comunidades, los salones de la institución o de manera virtual. Producto de la pandemia y las restricciones de movilidad, hubo que hacer uso de la tecnología y poner en práctica la educación virtual. Este sistema se mantiene y es una de las opciones más utilizadas para acceder a esta formación en áreas apartadas. Cuando son áreas urbanas o de fácil acceso, las capacitaciones se reciben de manera presencial. En nuestra página web, redes sociales y canal de YouTube hay disponibles cientos de cursos, charlas, ponencias y otras herramientas que permiten al usuario recibir de manera asincrónica (de acuerdo a la disposición del interesado) esta información.

¿DE QUÉ TRATAN LOS CURSOS?

Los temas que se abordan son variados. Se les capacita sobre el uso de la tecnología en sus emprendimientos, el manejo de redes sociales para ventas, bancarización, mercadeo, elaboración de un plan de negocios, flujo de caja, contabilidad, pagos y cobros por la vía electrónica y otros. Desde el año pasado, en colaboración con el Ministerio de Educación, diversas instituciones bancarias, empresas privadas, universidades y algunas organizaciones se pusieron en marcha acciones enmarcadas en la Ley 128 de marzo del año 2020, que establece

la obligatoriedad de la cultura empresarial y el emprendimiento en los planes de estudio del sistema educativo. Esto nos permitió llevar talleres de cultura empresarial y emprendimiento a planteles como el Colegio Richard Neumann, Escuela Profesional Isabel Herrera Obaldía, Colegio María Inmaculada; otros colegios de Herrera y otras provincias, la Universidad de Panamá y universidades públicas y/o privadas.

¿AMPYME CUENTA CON OTRAS ESTRATEGIAS PARA EL DESARROLLO EMPRESARIAL?

Organizamos actividades como la Semana Global del Emprendimiento, Expo Café Mipymes 2023 y EXMA Panamá 2023. A la vez, tenemos cursos con organizaciones no gubernamentales como Voces Vitales, que se desarrolla con el apoyo de la Embajada de Estados Unidos. También cursos con la Embajada de México, bancos, empresas y otras organizaciones que brindan apoyo en favor de los emprendedores y empresarios. Todas las capacitaciones son gratuitas. La entidad seguirá dictando cursos y también trabaja en la formalización de los emprendimientos.



MICHAEL WELCH TEM,
jefe de Desarrollo
Empresarial de Ampyme.

EMPLEABILIDAD COMUNITARIA APORTA EL 30% DE MANO DE OBRA EN CORREDOR DE LAS PLAYAS



Del 30% de trabajadores, el 6% son mujeres de la provincia de Panamá Oeste.

A través del Eje de Empleabilidad Comunitaria que impulsa la Dirección Nacional de Empleo del Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel), se ha logrado insertar a un 30% de la mano de obra en el proyecto Corredor de las Playas, residentes de las comunidades aledañas en la provincia de Panamá Oeste.

Así lo dio a conocer la ministra, Doris Zapata Acevedo, durante una visita de campo en esta obra que lleva un 40% de avance. La ministra resaltó que este proyecto, además de contar con un 6% de mujeres trabajando, ha permitido la capacitación del personal como parte de la transferencia de conocimientos de dos sistemas técnicos de construcción aplicados por primera vez en el país. "Esto significa para nosotros que vamos a seguir aportando en la capacitación y formación de los panameños y panameñas", expresó. Por su parte, el encargado de la construcción y gerente de Grupo Puentes, Ismael Barral Naval, explicó a las autoridades del Mitradel que la empresa ha capacitado a 43 panameños en el manejo de estos nuevos y modernos sistemas de ingeniería denominados "cimbra porticada" y "carro de alas". Acompañaron a la ministra Zapata, el viceministro de Trabajo, Fernando Castellero Espino; el director nacional de Empleo, Alfredo Mitre; y el director de Inspección, Carlos Landero.





El Meduca desarrolla una serie de proyectos tendientes a favorecer el aprendizaje significativo y enriquecedor propio de esta etapa.

TASA DE CULMINACIÓN DE ESTUDIOS PRIMARIOS

REGISTRA AUMENTO

Para los años 2020-2022 hubo un aumento sostenido de matrícula total de 5% de la población estudiantil, en comparación con el 2019, que registró un 4%.

El Ministerio de Educación (Meduca) realiza esfuerzos para brindar atención a los estudiantes desde preescolar hasta la culminación de sus estudios secundarios. Con esta acción se registró un significativo incremento en la tasa de finalización de estudios de educación básica general; en primaria, de 88% en el 2015 se incrementó al 99%, en el 2021; en tanto en premedia pasó de un 66% en 2015, a un 81% en 2021. El sistema educativo tiene el reto de lograr mayor participación en el segundo nivel de enseñanza para aumentar la cobertura y la tasa de finalización en educación media de 42% a 57%, dentro del mismo período. Para los años 2020-2022 hubo un aumento sostenido de matrícula total de 5% de la población estudiantil,



en comparación con el 2019, que registró un 4%. Se extendieron las ofertas educativas para dar respuestas a las regiones comarcales, con la implementación de otras modalidades en educación básica general y media académica en 32 centros educativos y garantizar la trayectoria educativa de primaria a premedia, para completarsueducaciónmedia.Entre losaportesdel Consejo Permanente Multisectorial para Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme), se continúa con el programa Aprendizaje Acelerado como modalidad flexible de manera permanente y se desarrolla una estrategia de retención y reinserción al sistema educativo. El programa ha registrado una matrícula de 26,600 estudiantes.

PANAMÁ ASUME PRESIDENCIA DE ORGANISMO EDUCATIVO

En la XXIX Reunión de Ministros de Educación del Convenio Andrés Bello (REMECAB), los jefes de carteras educativas de los 12 países miembros del organismo eligieron al nuevo país presidente, asumiendo Panamá la oportunidad de dirigir dicha organización hasta el año 2025. Entre los ministros de Educación que asistieron a esta cita del REMECAB figuran Bolivia, Chile, Cuba, Ecuador, España, México, Panamá, Paraguay, Perú y República Dominicana, mientras que Venezuela y Colombia participaron virtualmente. En el REMECAB se generan aportes e instrumentos para fortalecer las acciones en el sistema educativo y la cultura. Durante los últimos años, se logró actualizar la tabla de equivalencia, que son las disposiciones que generan oportunidad de educarse a los niños migrantes, debido a la gran movilidad humana en los países centroamericanos. En esta ocasión, la Secretaría Ejecutiva



Panamá firmó acuerdos de cooperación, con el Convenio Andrés Bello de Integración Educativa, Científica y Cultural y con la Universidad Santa María La Antigua (USMA).

presentó el informe de gestión relativo al período transcurrido (2021-2023), se explicó sobre el avance y cumplimiento de los acuerdos

y resoluciones de las REMECAB Ordinaria y Extraordinaria que le preceden. También se trataron temas de gestión.



En el próximo cuatrienio se analizará el derecho a la educación y la inclusión, con un enfoque en la integración regional.

HOJA DE RUTA PARA LA EXCELENCIA DEL CACAO



El 97% de los productores y superficie cultivada se ubican en Bocas del Toro y la comarca Ngäbe Buglé.

En Panamá 2,600 productores se dedican al cultivo de este fruto.

La importancia del cacao como un cultivo que ayuda a la sostenibilidad del medio ambiente y su impacto en el desarrollo de comunidades rurales expuso el viceministro de Desarrollo Agropecuario, Alexis Pineda, durante la inauguración del taller técnico para conformar la Agrocadena Nacional de Cacao en Panamá. Pineda agradeció el esfuerzo que se realiza para robustecer la producción de este cultivo, una de las acciones de trabajo identificadas por el Ministerio de Desarrollo Agropecuario. Durante la presentación del taller, Mauricio Peñalba, de la Agencia Suiza para el Desarrollo y Cooperación (COSUDE); y Lucrecia Rodríguez, de la



Secretaría Ejecutiva del Consejo Agropecuario Centroamericano (SECAC), destacaron los esfuerzos para fortalecer el cacao a nivel regional y las bondades de este producto para mejorar el medio ambiente y su impacto en el

desarrollo de comunidades. La Ley 261 establece lineamientos para mejorar y fortalecer la producción del cacao, el procesamiento y desarrollo de productos y subproductos derivados de este, así como su comercialización.



El ministro Augusto Valderrama agradeció el interés de Canadá para buscar este acercamiento de cooperación.

Oficina Facilitadora de Comercio de Canadá que brinda ayuda a países en vías de desarrollo para que puedan cumplir con los requisitos fito y zoonosanitarios que exige este país. El ministro Valderrama agradeció el interés de Canadá a través de la embajada para buscar este acercamiento de cooperación y colaboración con tecnología y asistencia técnica, sobre todo en materia de cosecha de agua para hacerle frente al fenómeno de El Niño. Por su parte, la diplomática indicó que ve muchas oportunidades de crecimiento en las relaciones de ambos países, ya que son socios importantes y vecinos con los mismos problemas y oportunidades. Por el MIDA participaron la secretaria general, Erya Villarreal; el secretario técnico, Roy Frías; y la directora de Política Comercial, Anarys Cedeño, entre otros. Acompañaron a la embajadora, el director comercial, Yoannis Yatropoulos; y Luis Cedeño, consejero comercial.

BUSCAN SACARLE PROVECHO A TLC CON CANADÁ

El ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, se reunió con la embajadora de Canadá en Panamá, Kim Ursu, para abordar diversos temas de cooperación comercial y asistencia técnica entre ambos países. Durante este encuentro, en el que participó también el viceministro Alexis Pineda, conversaron sobre el Tratado de Libre Comercio (TLC) suscrito entre ambos países hace 10 años y cómo se puede aprovechar para que Panamá se beneficie de este mercado a través de la exportación de frutas como piña y papaya, carnes y otros. De igual forma, se expuso sobre la



Asistencia técnica, agricultura familiar, juventud rural, tecnología en cosecha de agua, entre otros temas, fueron expuestos durante el conversatorio entre los equipos del MIDA y de la Embajada de Canadá.



PANAMEÑA DESTACA EN LIDERAZGO CLIMÁTICO

Existe una creciente necesidad de aumentar el número de expertos calificados para formar parte de la convención.

Por primera vez, la Secretaría de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) seleccionó a la ingeniera panameña y analista de cambio climático Yoisy Belén Castillo, para formar parte del equipo técnico de expertos que

conducirán el proceso de consulta y análisis internacional (ICA) de los informes bienales de actualización. Castillo fue seleccionada entre más de 3,000 expertos para formar parte de uno de los equipos técnicos que evaluarán los siguientes Informes Bienales de Transparencia en la

versión de Análisis Técnico No. 28, que se llevará a cabo en Bonn, Alemania. El equipo de técnicos expertos es seleccionado por la CMNUCC, y se requiere ser miembro del grupo de expertos de la CMNUCC, además de completar los cursos de entrenamiento preparados por el Grupo Consultivo de Expertos de la Convención y aprobar los exámenes requeridos. Entre los módulos de estudio se incluyen: acciones de mitigación y sus efectos, inventarios nacionales de gases de efecto invernadero, y necesidades y apoyo recibido. La labor consiste en analizar los informes bienales de un país Parte y evaluar la exhaustividad y claridad de la información presentada en dichos informes a través de un ejercicio no intrusivo, no punitivo y respetuoso de la soberanía nacional.



Yoisy Belén Castillo fue seleccionada entre más de 3,000 expertos.

PROMUEVEN CONSERVACIÓN Y DESARROLLO SOSTENIBLE DEL CERRO ANCÓN

La emblemática elevación de 199 metros está situada en la ciudad de Panamá y forma parte del corregimiento de Ancón.



Su extensión es de 40.4 hectáreas y tiene un valor de B/.50,544,000.

El Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) traspasó al Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) la administración del área protegida del Cerro Ancón, con el fin de garantizar su conservación y desarrollo

sostenible, promoviendo a la vez la educación ambiental, el ecoturismo y la investigación científica. La medida se toma en atención a lo dispuesto en la Resolución No 052-17 de 17 de julio de 2017, que establece el programa de

trabajo para la ejecución de las responsabilidades sobre el uso y administración del Cerro Ancón por parte de MiAmbiente. En estas tareas se incluye la coordinación interinstitucional, el traspaso de las tareas de infraestructura en la cima del Cerro Ancón, capacitación al equipo encargado de la custodia de la bandera nacional; su reemplazo, en caso de estar deteriorada, o reparación y la adquisición del pabellón nuevo. El plan de trabajo en el área protegida se compone, además, de un programa de mantenimiento periódico en las estructuras, áreas verdes, equipos de la cima del cerro, luminarias, bombas de agua y vía de acceso. En las instalaciones se establecerá un plan de seguridad a cargo del cuerpo de guardaparques de MiAmbiente, con el apoyo de la Policía Ambiental, Rural y Turística. El ministro de Ambiente, Milciades Concepción, resaltó la importancia del Cerro Ancón para Panamá y para el mundo: "Aquí se condensan y se concentran las luchas generacionales de muchos panameños que murieron, dieron su vida el 9 de enero y en muchas otras ocasiones, como lo dijo Omar Torrijos Herrera".





En la reunión se aclararon dudas y se recabaron consultas y observaciones sobre las bases de la precalificación para este contrato.

MÁS DE 30 EMPRESAS INTERESADAS EN REHABILITACIÓN DE **LA CARRETERA PANAMERICANA**

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) llevó a cabo la reunión de homologación sobre las bases de la precalificación del proyecto "Rehabilitación, mejora y mantenimiento de la carretera Panamericana Oeste" (CPO), en la que participaron más de 30 empresas. Este proyecto, con una inversión de B/.300 millones y estructurado bajo la modalidad de asociación público-privada (APP), es el segundo del Programa de Mantenimiento por Estándares de Desempeño. En la reunión de homologación se aclararon dudas, se recabaron consultas y observaciones sobre las bases de la precalificación del proyecto, que tiene una extensión de 206 kilómetros desde La Chorrera, en Panamá Oeste, hasta Santiago, en la provincia de Veraguas. Durante el proceso de precalificación, las personas naturales y jurídicas, nacionales y extranjeras, ya sea de manera individual o como consorcio, que cumplan los requisitos y estén interesadas en participar en el proceso, deberán demostrar su capacidad financiera, experiencia técnica y capacidad jurídica, según los criterios establecidos en las bases de la precalificación, aprobadas por el Ente Rector del Régimen de APP. Este

proyecto, que contó con la asesoría técnica del Banco Interamericano de Desarrollo, está estructurado en dos tramos: El primero, de 100 kilómetros, va desde El Espino, en Panamá Oeste, hasta Penonomé, en Coclé; y el segundo, de 106 kilómetros, desde Penonomé hasta Santiago, en Veraguas.



El proyecto, con una extensión de 206 kilómetros desde La Chorrera hasta Santiago de Veraguas, beneficiará a más de 450 mil personas.



TERMINAL 2 PROCESA 9 MILLONES DE PASAJEROS Y **GENERADO 1,600 EMPLEOS**

Más de 9 millones de pasajeros han utilizado la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de Tocumen en su primer año de operaciones, actividad que ha impactado de forma positiva en la generación de empleos y más oportunidades de conectividad y competitividad regional. Actualmente, esta terminal concentra el 48% de las operaciones totales del aeropuerto, a través de Copa Airlines, Air France y KLM, entre otras aerolíneas que realizan operaciones parciales de abordaje y desembarque, y de las instalaciones de la terminal doméstica con vuelos directos a la ciudad de David, provincia de Chiriquí. En cuanto a la actividad comercial que contribuye a la sostenibilidad financiera del aeropuerto, en la Terminal 2 se han activado 38 tiendas libres de impuestos y una amplia oferta de servicios que han generado más de 1,600 nuevos empleos directos en el sector privado, detalló el gerente general de Tocumen, S.A., Raffoul Arab. La Terminal 2, cuya inversión fue de B/.917 millones, cuenta con amplias y modernas instalaciones, 20 puentes de abordaje, cómodas áreas de migración y aduanas, escáneres de equipajes, un sistema de manejo de equipajes con capacidad para gestionar hasta 12 mil maletas por hora, sistemas de respaldo eléctrico,

almacenamiento y despacho de combustible, más de mil estacionamientos y una estación del Metro, entre otras facilidades para el pasajero.



El gerente general, Raffoul Arab, presentó un balance operativo y técnico en el que destaca la fuerza y la voluntad de un equipo que trabaja con dedicación, sacrificio y profesionalismo.

La moderna instalación cumple un año de operación.

CAYMAN AIRWAYS, NUEVA LÍNEA AÉREA EN TOCUMEN



La compañía caribeña ofrecerá inicialmente dos servicios semanales (lunes y jueves) en los nuevos Boeing 737-8.

Los vuelos directos entre Gran Caimán y Panamá se iniciaron el lunes 26 de junio.

El Aeropuerto Internacional de Tocumen aumenta su conectividad al Caribe con la llegada de la nueva aerolínea Cayman Airways, la línea aérea nacional de las Islas Caimán. Esta apertura fortalece la red de conexiones que brinda este aeropuerto al ofertar más opciones de vuelo a los pasajeros. Los vuelos directos entre Gran Caimán y Panamá se iniciaron el lunes 26 de junio, factor que favorece el intercambio turístico, la inversión y el desarrollo económico de ambos países. El Aeropuerto Internacional de Tocumen conecta con más de 84 destinos en 37 países en las principales ciudades de Europa, el Caribe, Norte, Centro y Sudamérica a través de 17 aerolíneas comerciales. La compañía caribeña ofrecerá inicialmente dos servicios semanales (lunes y jueves) en los nuevos Boeing 737-8 con capacidad para 160 pasajeros y la opción de servir vuelos chárteres programados en época de temporada alta.





En la ciudad de Panamá se registró una ocupación hotelera del 61%.

INGRESO DE TURISTAS AUMENTA 84%

En este periodo ingresaron, principalmente, viajeros de Estados Unidos, Colombia, Venezuela, España, Ecuador, Brasil, Argentina, Canadá, México y Costa Rica.

De enero a marzo de 2023, al país ingresaron 786,854 turistas a través de los diferentes puertos y puestos de control migratorio. La cifra representa un incremento del 84%, en comparación con igual periodo de 2022, y de 2.8% si se compara con el primer trimestre de 2019, antes de la pandemia a causa de la Covid-19. El ingreso turístico alcanzó los B/.1,479.7 millones, lo cual representa un aumento del 32.6% en comparación con el mismo período del año pasado, según reportes de la Dirección de Planificación del Departamento de Estadísticas de la Autoridad de Turismo de Panamá (ATP). Durante

el primer trimestre de 2023, la ocupación hotelera en la ciudad de Panamá fue de un 61%, de acuerdo a cifras preliminares de la Contraloría General de la República. Este aumento en el ingreso de turistas es el resultado del trabajo integrado entre el sector público y el sector privado del país, con base en el Plan Maestro de Turismo Sostenible 2020-2025, además de los esfuerzos generados a través de Promtur Panamá, con una inversión de más de B/.20 millones anuales para el mercadeo y la comercialización de Panamá como destino, que se realiza con los aportes del Gobierno Nacional.



CENTRO COPERNICUS DE OBSERVACIÓN DE LA TIERRA



tanto en la Alianza Digital entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe, como en la estrategia europea "Global Gateway", que tiene por objeto promover vínculos inteligentes, limpios y seguros en los sectores digital, de la energía, del transporte, y reforzar los sistemas de salud, educación e investigación en todo el mundo. La instalación de este centro, cofinanciado por la Unión Europea en colaboración con la Autoridad para la Innovación Gubernamental (AIG), permitirá brindar servicios de observación de la Tierra y proceso de datos geoespaciales a los países de la región que forman parte del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA); además de Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras, El Salvador, Guatemala, Belice y República Dominicana. El ministro destacó que esta tecnología también sirve para crear políticas públicas que garanticen la paz, el desarrollo e igualdad de los pueblos.

Augusto Valderrama destacó que estas nuevas tecnologías sirven para crear políticas públicas que garanticen la paz social, el desarrollo e igualdad de los pueblos.

Panamá es el primer país en firmar un acuerdo para el establecimiento de un centro Copernicus de observación de la Tierra, se anunció en la inauguración de la exhibición fotográfica "Copernicus: Una mirada desde

el espacio de Europa y Panamá", que formó parte de una gira de trabajo que realizó el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, y embajadores europeos en la provincia de Veraguas. Este proyecto se enmarca



Copernicus es la constelación de satélites de observación de la Tierra del programa espacial de la Unión Europea, que analiza el planeta y su entorno para beneficiar a todos los ciudadanos del mundo.

GANADORES DE LA VI OLIMPIADA PANAMEÑA DE CIENCIAS ESPACIALES



Lilian Araúz (oro), Omar Graudins (plata), Angelo Joao (oro), Adoración Santos (oro) y Victoria Domínguez (plata) representarán a Panamá en la Olimpiada Latinoamericana de Astronomía y Astronáutica.

La Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt) llevó a cabo la sexta edición de la Olimpiada Panameña de Ciencias Espaciales (OliPaCE) en el Centro de Convenciones de Ciudad del Saber, un evento que se realizó del jueves 22 hasta el sábado 24 de

junio con el objetivo de promover la participación de estudiantes en programas avanzados en astronomía, astronáutica, física, matemática y ciencias afines. Un total de 347 estudiantes de todas las regiones educativas del país participaron en la ronda de

preselección. De estos, clasificaron 35 estudiantes de colegios oficiales y particulares con los mejores puntajes, de las regiones de Chiriquí, Veraguas, Los Santos, Coclé, Panamá Centro, Norte, Oeste, y San Miguelito, quienes están poniendo a prueba sus conocimientos en la OliPaCE. El sábado 24 de junio se escogieron a los cinco olímpicos con el mejor desempeño, quienes competirán a nivel internacional, representando a Panamá en la Olimpiada Latinoamericana de Astronomía y Astronáutica (OLAA) que se llevará a cabo en octubre de este año. Ellos son: Angelo Joao (oro), del Instituto Episcopal San Cristóbal; Adoración Santos (oro), del Instituto Cultural; Lilian Araúz (oro), del Colegio Bilingüe de Panamá; Victoria Domínguez (plata), del Colegio Saint Mary; y Omar Daniel Graudins (plata), del Colegio Secundario El Macano. María Heller, directora de Innovación en el Aprendizaje de la Ciencia y la Tecnología, felicitó a todos los participantes de la OliPaCE por su excelente desempeño.





Los olímpicos interactuaron con científicos y talleristas de la Dirección Nacional de Ciencias Espaciales (Dinace) de la UTP, el Instituto de Investigaciones Científicas y Servicios de Alta Tecnología (Indicasat AIP), y de la Dirección de Innovación en el Aprendizaje de la Ciencia y la Tecnología de la Senacyt

ESTUDIANTES PONEN A PRUEBA SU CREATIVIDAD EN **COMPETENCIAS CIENTÍFICAS**

Estudiantes de educación media de colegios oficiales y particulares de todo el país participaron en la VI Olimpiada Panameña de Ciencias Espaciales (OliPaCE), con el objetivo de promover en los jóvenes panameños el interés y el desarrollo de competencias científicas en temas de ciencias espaciales, física y astronomía. En la sexta versión de las OliPaCE, que tuvo lugar del 22 al 24 de junio de este año, los competidores participaron de una serie de pruebas de conocimiento individual y grupal, prueba de coherencia, armado de un cohete con botellas de gaseosas recicladas, también tendrán una prueba de observación de cielo y de uso de telescopio y un reto de robótica. La actividad, organizada por la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt), se realizó en el Centro de Convenciones de Ciudad del Saber, con la participación de 347 estudiantes de todas las regiones educativas del país. Los cinco estudiantes con el mejor desempeño

durante la OliPaCE recibieron premios y competirán internacionalmente en representación de Panamá en la Olimpiada Latinoamericana de Astronomía y Astronáutica (OLAA), que se llevará a cabo en octubre de este año.



La actividad permite a los estudiantes aprender de los planetas y volver la vista al nuestro, donde todos tenemos tanto que aportar.

SOLUCIONES HABITACIONALES EN LA CHORRERA, CAPIRA Y SAN CARLOS



Estas viviendas benefician a una población de 39 personas de Panamá Oeste.

Cinco mejoras de casas, dos viviendas del Plan Progreso y cuatro unidades básicas fueron los beneficios habitacionales entregados a 11 familias pertenecientes a los distritos de La Chorrera, Capira y San Carlos, en la provincia de Panamá Oeste. Las obras sociales fueron construidas por el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial (Miviot) con una inversión de B/.148,750. En La Chorrera, Elida Martínez, de 28 años, es una de las beneficiadas con una vivienda del Plan Progreso, en el sector de Cerro Cama, corregimiento de Amador. Martínez fue captada con sus tres hijos, Yarlenis, Omar y Marlenis, de edades entre 11 a 7 años, en condiciones complicadas en una residencia agregada con paredes y techo de zinc, sostenida con madera; posee piso de tierra y letrina. El hijo mediano, Omar, de 9 años, sufre de asma; además, esta familia monoparental subsiste con recursos de la pensión alimenticia y el apoyo del Vale Digital y Beca Universal de los escolares. El Gobierno Nacional, a través de la



Estos programas van dirigidos a familias de escasos recursos, de pobreza y pobreza extrema.

entidad, les otorgó una solución de 47.15 metros cuadrados, con ventanas tipo francesas, con dos recámaras, sala-comedor, cocina, baño y un área de lavandería. Las

viviendas fueron entregadas por el director provincial del Miviot en Panamá Oeste, Bill Espinosa, en representación del ministro Rogelio Paredes.

CERTIFICAN LOTES A **139 FAMILIAS DE LAS GARZAS**

El Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial (Miviot), entregó 139 certificaciones de asignación de lotes, listos para factura con el Banco Hipotecario Nacional, a familias de las comunidades de El Tecal, Los Nietos, San Francisco Fundador, San Francisco No.2 y Paso Blanco No. 2, ubicadas en el corregimiento de Las Garzas, al este del distrito de Panamá. Con esta acción, el Miviot da respuesta a una población de 486 personas, entre adultos, adultos mayores y niños. Los documentos fueron entregados por el ministro Rogelio Paredes, quien hizo énfasis en la importancia de este momento, porque ahora pueden pagar al BHN y tener una propiedad que pueden heredar a sus hijos. En el corregimiento de Las Garzas se concentran alrededor de 20 comunidades que se fueron creando desde 2008, cuando



Las 139 familias de Las Garzas tendrán que pagar sus lotes a un costo mínimo de B/.2 el metro cuadrado para obtener sus títulos de propiedad.

un grupo de familias fueron ocupando varios globos de terrenos que pertenecían a la Nación. En el 2010, por gestiones del Miviot, se realiza el traspaso

de estos terrenos al BHN y, en los años siguientes, se inicia el trámite de mensura y legalización de las primeras comunidades asentadas en el área.



El Miviot lleva respuesta a familias residentes en comunidades informales que por años han solicitado la legalización de las tierras que ocupan.

FINALISTAS DEL CONCURSO PREMIOS IPEL A LA CULTURA LABORAL

La Gala de Premiación será transmitida por el canal YouTube del Mitradel, el 8 de julio de 2023 a las 7:00 p.m.

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel), a través del Instituto Panameño de Estudios Laborales (IPEL), dio a conocer los nombres de los finalistas del Concurso Nacional Premios IPEL 2023, en su versión XLIII, que lleva como tema: "Cultura Laboral". El director del IPEL, Román Gordón, dijo que los Premios IPEL destacan los méritos artísticos e intelectuales de los trabajadores panameños. Anunció que la gala de premiación será transmitida en directo por el canal de YouTube del Mitradel, el sábado 8 de julio de 2023, a partir de las 7:00 p.m. Los finalistas en la categoría de arte digital son: Miguel Torres, Jorge Tristán y Juan Gutiérrez; en artesanía,



Wendy Córdoba, Daniel Díaz y Gima Gutiérrez; en caricatura, Pablo Cobos, Rogelio Chanis y Guissepe Machado; en cuento, Mariela Mirones, Martín Santana y Carlos Wynter; en décima, Abraham González, Edwin Pérez e Ismael Mendoza; en documental, Abdel Filos, Mirtha Rodríguez y Jorge Ceceña; en ensayo, Nelva Reyes, Roxana Muñoz y Ela Urriola; en escultura, Héctor García, José Cedeño y Víctor Álvarez; en fotografía, Yanilka Álvarez, César Henríquez y Roberto Cisneros; en pintura, Moab Ayarza, José Barba, Ahamed Hassan; en poesía, Carlos Fong, Bietza Franco y José Del Rosario Sánchez.

SISTEMAS DE INTEGRACIÓN DE MESOAMÉRICA Y CENTROAMÉRICA UNEN ESFUERZOS



México y Panamá celebraron la II Reunión de la Comisión Ejecutiva 2023 del Proyecto Mesoamérica en Placencia, Belice.

En el marco de la Presidencia Conjunta México y Panamá para este primer semestre de 2023, comisionados presidenciales de los

países miembros del PM firmaron un memorando de entendimiento entre el Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica (PM)

y el Sistema de la Integración Centroamericana. Reunidos en Placencia, Belice, durante la Segunda Reunión de Comisión Ejecutiva del PM de 2023 abordaron temáticas, avances y planificación de acciones, iniciativas y proyectos de la Agenda Mesoamericana de Cooperación. Este encuentro de la Comisión Ejecutiva fue presidido por parte de México como Presidencia Permanente del PM, por la directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y comisionada presidencial, Laura Elena Carrillo, y la comisionada presidencial adjunta, Gloria Sandoval Salas. Por parte del Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá, como Presidencia Pro Tempore, el evento fue presidido por la comisionada presidencial, Carla Ramírez, y por el comisionado presidencial Adjunto, Edwin Cuevas.



La firma del memorando de entendimiento entre el Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica y el Sistema de la Integración Centroamericana es el resultado de un proceso de negociación retomado por la Presidencia Conjunta del PM en este semestre.

ESTRATEGIAS PARA REGISTRO DE LÍNEAS PREPAGO

Con este proceso, se trata de combatir la delincuencia organizada.



En la reunión participaron representantes de la ASEP, Ministerio de Seguridad, AIG y operadores de telefonía móvil.

Por solicitud de la industria de telefonía móvil (Tigo, CWP y Digicel), se realizó recientemente una reunión con la Autoridad Nacional de los Servicios Públicos (ASEP), Ministerio de Seguridad y la Autoridad para la

Innovación Gubernamental (AIG), con el fin de buscar los mecanismos técnicos para el registro y validación de datos de las líneas prepago de telefonía celular. Armando Fuentes Rodríguez, administrador

general de la ASEP, sostuvo que la obligatoriedad de registrar los teléfonos prepago se mantiene de acuerdo con una normativa establecida y la misma deberá realizarse progresivamente hasta el 15 de noviembre, una vez se unifique el mecanismo técnico de compilación de datos, en virtud de que se busca combatir la delincuencia organizada. Los operadores piden a la ASEP homologar un único procedimiento de recopilación de datos personales a las líneas prepago para ofrecer una solución técnica y progresiva o paulatina que hará respetar las exigencias del regulador, institución que busca el bienestar de la ciudadanía. La esencia de esta acción del regulador está basada en lograr en el país una base de datos confiable de "sim card" prepago, con el fin de dar seguridad a todos aquellos que reciban algún tipo de llamada de la delincuencia organizada.



AULAS DE APOYO PARA ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD



El nuevo espacio está al alcance de los padres de familias y sus hijos, además de los docentes de planta y escuelas inclusivas que requieran de estos apoyos.

lúdicos al alcance de todos los estudiantes de la sede IPHE de Veraguas y centros educativos de inclusión. El objetivo de esta aula de recursos es motivar el desarrollo integral de los niños desde la primera infancia hasta que egresen del sistema educativo, acción fundamental dentro del proceso de enseñanza y aprendizaje; dotándolos de herramientas pedagógicas para responder a sus responsabilidades. El nuevo Centro de Recursos del IPHE en Veraguas es una estructura especializada de apoyo al sistema educativo, que organiza y coordina todas las respuestas a las necesidades educativas específicas para contribuir a los procesos de una educación inclusiva y equitativa.

El Gobierno Nacional, a través del Instituto Panameño de Rehabilitación Especial (IPHE), inauguró un aula de recursos en la Extensión de Veraguas, con una inversión de B/.25,000.00, como parte del Plan de Gestión Escolar, para dotar de herramientas, recursos y apoyos a 1,098 estudiantes con discapacidad y sus familias. El aula de recursos es también un espacio para que los docentes y padres de familias confeccionen los materiales de apoyo para los estudiantes; además tiene un lugar para capacitación y talleres, una ludoteca, computadoras con "software" educativos y materiales



El aula de recursos es una respuesta a las necesidades educativas especiales de los estudiantes durante el proceso de aprendizaje.

PROGRAMA PARA LA ATENCIÓN DE RECIÉN NACIDOS **PREMATUROS Y CON BAJO PESO**



La estrategia permite que cada niño o niña que nace con bajo peso o antes de tiempo pueda recuperarse satisfactoriamente.

La iniciativa se ejecuta con adecuaciones en cinco hospitales regionales, siendo el Hospital del Niño el centro de excelencia y formación para las demás instituciones del país.

El director médico del Hospital del Niño, Paul Gallardo; la directora de Asuntos Internacionales y Cooperación Técnica del Ministerio de Salud (Minsa), Thays Noriega; y la representante del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) en Panamá, Sandra Blanchet, participaron de un encuentro para dar seguimiento a la implementación del programa Mamá Canguro, el cual permite que cada niño y niña que nace con bajo peso o antes de tiempo pueda recuperarse satisfactoriamente. Gallardo resaltó que uno de los principales objetivos del encuentro es evaluar el avance del método Mama Canguro que se impulsa en el Hospital del Niño, que es de bajo costo

y de alta efectividad, en donde se atiende a cerca de cinco pacientes diarios en la unidad habilitada para ello. Por su parte, Noriega explicó que se proyecta expandir este plan piloto a otras instalaciones de salud del país e impactar a comunidades remotas con el principal propósito de reforzar el contacto entre la madre y su hijo. Mario Rodríguez, de la Sección de Salud y Atención Integral a la Niñez Adolescencia de la Dirección General de Salud Pública del Minsa, señaló que de manera coordinada se busca ubicar un hospital que sea modelo y acreditado para poder impartir la formación y mantenimiento del programa al resto de los hospitales públicos.



La infraestructura hospitalaria ya está terminada; incluye las vías internas y la cerca perimetral.

PRÓXIMA APERTURA DEL NUEVO HOSPITAL DE ALMIRANTE

Más de un 85% de avance presenta el nuevo Hospital de Almirante, en Bocas del Toro, infraestructura que construye la Caja de Seguro Social (CSS), con una inversión social de B/.41.5 millones, el cual prestará servicios a 58 mil habitantes. La estructura consta de tres edificios. El primero, destinado a Consulta Externa, hospitalización, administración, registros y estadísticas de salud, clínica de heridas, radiología, laboratorio, farmacia, urgencias y servicios técnicos. La segunda construcción albergará mantenimiento y almacén; y la tercera, el área industrial. Migdalia Ortiz, directora médica del Hospital de Almirante, manifestó su satisfacción por los equipos y mobiliarios de vanguardia que ya han sido instalados, que optimizarán los servicios brindados en esta unidad ejecutora. La entrega de la obra está planificada para el

próximo 31 de julio, de acuerdo con lo establecido entre la empresa constructora, Riga Services, S.A., y la CSS.



El centro hospitalario, además de prestar servicios para la población de Almirante, atenderá también a la región insular de Bocas del Toro y comunidades de difícil acceso.

RECAUDACIÓN HISTÓRICA EN **CUOTAS OBRERO-PATRONALES**



Funcionarios de la Caja de Seguro Social participaron de los operativos "puerta a puerta", para recaudar fondos adeudados.

La CSS intensifica sus acciones para recuperar la cartera de morosidad de empresas del sector privado.

La Caja de Seguro Social (CSS) alcanza la cifra récord de B/.400 millones en recaudación de cuotas obrero-patronales correspondientes a los meses de abril y mayo de 2023, hito que se da por primera vez en esta entidad de seguridad social. El incremento representa un aumento del 30% en ingresos y se debe, primordialmente, a la utilización de herramientas virtuales y la implementación de operativos puerta a puerta

en comercios morosos. Otros logros importantes son la disminución en B/.100 millones de la morosidad en cuotas y el aumento de 150 a 2 mil los convenios de pago entre empresarios y la CSS, anunció el subdirector de la institución, Edwin Rodríguez. Con estas contribuciones se fortalece el programa de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM), que aporta a la sostenibilidad financiera del régimen de jubilaciones.

20 EMPRESAS INTERESADAS EN LICENCIA PARA **FABRICACIÓN DE DERIVADOS DEL CANNABIS**

La comisión evaluadora se encargará de recomendar a la Dirección de Farmacia y Drogas cuáles son las siete empresas que cumplen los requisitos.

La directora de Farmacia y Drogas del Ministerio de Salud, Elvia Lau, se reunió con representantes de las empresas interesadas en obtener la licencia para la fabricación de los derivados del cannabis medicinal. Alrededor de 20 empresas participaron en la reunión de homologación, en donde se revisaron las bases de selección y dieron a conocer sus inquietudes. "Según lo estipulado, prosigue llevar todas las inquietudes ante el Consejo Técnico de Cannabis, que son los que pueden hacer las adendas a las bases; esta es la segunda parte del proceso y así poder otorgar las licencias a futuro", señaló Lau. Las bases señalan que los interesados tienen hasta el 29 de agosto próximo para solicitar aclaraciones y hacer las preguntas correspondientes en la página web; y la Dirección de Farmacia y Drogas tiene hasta el 5 de septiembre para responder las mismas. "Luego de esto, los



Las bases señalan que los interesados tienen hasta el 29 de agosto para solicitar aclaraciones y hacer las preguntas.

interesados tienen hasta el 18 de septiembre para entregar sus propuestas, y el 19 de septiembre se hará la apertura de los sobres y se informará cuáles empresas cumplen con los requisitos estipulados en la Ley y cuáles no", añadió.





Entre las ventajas de la tecnología robótica destaca la precisión que permite a los especialistas ingresar a espacios donde la habilidad manual no llega.

SALUD INVIERTE EN **TECNOLOGÍA ROBÓTICA**

Con “Hugo Ras” se podrán efectuar intervenciones oncológicas, de urología y ginecología, mínimamente invasivas, con la ventaja de presentar menos complicaciones, ofrecer estadía hospitalaria más breve y un retorno más rápido a las actividades cotidianas.

Inversión social en capital económico y humano es puesta a disposición de la población panameña para la realización de cirugías asistidas con robots dentro de la Ciudad de la Salud (CDS). Jorge Ng Chinkee, director médico del centro hospitalario, explicó que las intervenciones quirúrgicas robóticas más sencillas que se realizan en este centro médico tienen un coste aproximado en el sector privado de entre B/.15 mil y B/.20 mil. “Hugo Ras” es una tecnología revolucionaria que permite realizar cirugías asistidas con robots, y la CDS se convierte en el primer hospital público en Latinoamérica en contar con este sistema. Ng Chinkee detalló que también se implementaron los mejores esfuerzos en capacitación, por lo que se cuenta con cirujanos generales, urólogos y ginecólogos expertos

en robótica pertenecientes a la Caja de Seguro Social, así como anestesiólogos, instrumentistas y un personal técnico capacitado para manejar estos equipos biomédicos especializados.



EXCELENCIA

AL SERVICIO DE LA SALUD

El doctor Michael Kushner, especialista en Ortopedia y Traumatología, es el vivo ejemplo de que los conocimientos junto con las habilidades son compatibles con la empatía. Este año, Kushner fue galardonado con la medalla al mérito "Dr. Jorge Abadía Arias", en la categoría "Profesional Prometedor", distinción que brinda la Caja de Seguro Social (CSS) a profesionales de la medicina que contribuyen al enaltecimiento de la medicina como profesión en Panamá. Nació en 1986, en la ciudad de Panamá. Sus estudios primarios y secundarios los realizó en el Colegio Albert Einstein. Graduado en Medicina en la Universidad Latina de Panamá, obtiene una especialidad en Cirugía Ortopedia y Traumatológica; posteriormente, gana por mérito una beca para estudiar Cirugía de Alta Energía, trauma de Pelvis, Acetábulo y Reconstrucción Articular en Israel, en el prestigioso hospital universitario Hadassah, ubicado en Jerusalén. Regresa a Panamá en 2020 en medio de la pandemia por la Covid-19 y empieza a devolverle al pueblo con ansias todo lo aprendido. En el Complejo Hospitalario Dr. Arnulfo Arias Madrid, donde labora, fue llamado para realizar intervenciones quirúrgicas a dos pacientes con fracturas de pelvis y acetábulo que sufrieron esos traumas en Los Planes de Gualaca, cuando el autobús donde viajaban se



accidentó. El doctor Kushner también atiende en la Policlínica Presidente Remón, unidad que tiene como área de responsabilidad los sectores de El Chorrillo, Santa Ana, San Felipe, Ancón y Veracruz. A esta convocatoria dio un sí rotundo, y sin pensarlo dos veces se traslada a Chiriquí, conocedor de que esta es la única fractura en la que el paciente puede morir, si no se interviene correctamente. Gracias a su experticia, ambas operaciones fueron un éxito. Sobre su fortaleza, reconoce el doctor Kushner que las obtiene de sus padres, por los valores inculcados que le han permitido llegar hasta donde está, y de su esposa, quien ha sido su cómplice en esta larga y extenuante carrera. Con actitud sencilla, afirmó que más que un agradecimiento, lo que más le motiva es ver que su trabajo puede cambiar vidas. "Para mí, más importante que las palabras son las acciones; que gracias a tus acciones una persona esté de vuelta en sus pies, libre y pudiendo hacer lo que más le gusta, eso no tiene precio", concluyó.

MICHAEL KUSHNER,
especialista en Ortopedia
y Traumatología de la CSS.



REPÚBLICA DE PANAMÁ
— GOBIERNO NACIONAL —

48 meses de acción



Desde el primer día,

**HEMOS TRABAJADO
INCANSABLEMENTE EN EL BIENESTAR Y
DESARROLLO INTEGRAL DE LA PATRIA,**
enfrentando retos monumentales.

Somos un pueblo de esperanza y fe que se
crece ante la adversidad y sale adelante.